
 

 

 

 

« Votre perception de Mérignies Golf et de sa communication, 

 face à la biodiversité » 

 

Résultats du sondage 

Janvier 2025 

Sondage diffusé par mailing à tous les licenciés 2024 et 2025 de Mérignies Golf, via la 

newsletter de janvier, le WhatsApp de l’école de golf, Facebook et Instagram. Ouvert du 3 au 

19 janvier. 

Sondage anonyme (les adresses mail ne sont pas collectées). Réponses limitées à une par 

adresse mail. 

 

Texte d’introduction :  

           « Merci pour votre participation ! Par ce formulaire, nous souhaitons recueillir votre 

perception concernant l'engagement du golf dans le programme Golf pour la Biodiversité.  

Sensibles ou non à la biodiversité, les 5 minutes que vous consacrerez à ce sondage nous 

permettrons de mieux connaître vos attentes.  

Certaines questions vous donnent envie d'en savoir plus ? Parcourez les pages 

Développement Durable de www.merigniesgolf.com » 

 

Voici les réponses au sondage : 121 répondants. 

Nos remarques en vert. 

 



 

Nos commentaires : 3 propositions étaient fausses : 

Eco-pâturage par des moutons / Plantations de prairies fleuries / Compostage sur place des 

biodéchets (ils sont compostés ou traités, mais par une entreprise extérieure) 

 

Réponses correctes : 

 

Plantations d'arbres : plus de 70000 arbres et arbustes plantés depuis 2008 

 

Plantations de haies : plus de 2,6 km déjà plantés depuis 2008, et encore 560 m en projet 

 

Moins de la moitié de la superficie du golf est régulièrement tondue : Environ 45ha 

 

Création et aménagement de zones humides : Tous les étangs et mares actuels ont été créés 

depuis ‘ouverture du golf. 2 ont récemment été créés près des greens 7 et 8 de la Valutte. Une 

mare est encore en projet. 

 

Fauche tardive de hauts roughs : Oui, sur 25ha 

 

Gestion différenciée des espaces : Oui, chaque espace est laissé naturel s’il est possible, avec 

une gestion qui permette de développer la biodiversité. Les zones de jeu sont moins propices à 

la biodiversité. Néanmoins, c’est la variété des différents zones (zones humides, bois, hautes 

herbes, haies, micro-habitats) qui fait la richesse de l’habitat. Une cartographie précise et 

spécifique a été élaborée en 2024. 

 

Gîtes à Chauve-Souris : 5 installés en 2024, 5 en 2025. 

 

Repérage et préservation d'espèces de faune et flore patrimoniales : Repérage lors de 

l’inventaire, sur plan. Préservation autant que possible de ces zones. Repérage d’orchidées 

sauvages en 2024, dans des roughs. Tonte tardive ou autour de ces zones, en attendant l’hiver. 

 

 



 

 
 

 
 

Bonne réponse jaune : Mérignies golf a décroché le label Argent en 2019, à la suite d’un premier inventaire en 

2018. Après l’inventaire de 2023, le golf tente maintenant le label OR, obtenu à ce jour par seulement 2 golfs en 

France (Terre Blanche et la Rochelle Sud). 



 

 

 

Commentaires libres : 

36 réponses (sur 121 participants) : Nous avons apporté une réponse – en vert - à quelques commentaires (certains 

font doublons ou n’appellent pas de réponse). 

• C'est parfait 

• Il ne faut pas que la biodiversité passe avant le golf ; ce doit être 50/50 maximum ! Il n’est pas pour nous 

question de faire passer la biodiversité devant ou derrière… nous faisons le maximum de travail et 

d’investissements pour offrir aux golfeurs un parcours de bonne qualité (qualité reconnue, au moins par 

l’obtention 2 années de suite du Trophée « Meilleur entretien parcours de France » par leClub Golf). Les 

actions pour la biodiversité arrivent en plus, en complément de l’entretien du golf, pas à la place. 

• Bravo à l'équipe 

• Améliorer la communication sur les zones d’impact de la biodiversité (panneaux d’information sur le 

parcours). Cela viendra au fur et à mesure. Nous ne voulons pas non plus « polluer » le terrain par trop de 

panneaux. La communication se fait surtout au Club House (bientôt un nouveau panneau) et via la newsletter, 

le site internet, les réseaux sociaux. 

• Il y a peut-être autre chose à faire (parcours trop souvent inondé et bunkers injouables, dur comme de la 

brique !). Le golf se joue sur un terrain naturel… comme dit plus haut, les actions pour la biodiversité ne se font 

pas au détriment de l’entretien du parcours, et depuis quelques années nous faisons de gros investissement 

pour lutter contre notre terrain argileux. Suivant les saisons, il peut y avoir des pluies plus ou moins fortes. Les 

bunkers sont ratissés tous les vendredis, et le sable changé en hiver dans les bunkers qui en ont besoin. 

• Aménager et identifier des vraies zones écologiques non tondues sur le parcours dans lesquelles il est 

interdit de chercher sa balle et donc de les piétiner, avec drop gratuit si sa balle tombe dans la zone. C'est le 

cas au golf du Mont Garni et j'ai trouvé cela très efficace pour préserver la vie sauvage et la nidification. A 

bientôt, Thomas ROBERT. Les zones à protéger sont répertoriées et ne sont pas en jeu. Il n’est donc pas, à ce 

stade, nécessaire d’empêcher le jeu normal du golf dans nos roughs. Chercher sa balle de temps en temps 

dans un rough ne remet pas en cause la préservation globale de la biodiversité sur le site. A noter que les 

orchidées sauvages sont repérées très discrètement, pour éviter que des curieux mal intentionnés ne les 

détruisent. 

• + de communication sur les magazines type golf. Oui, bonne idée que nous soumettrons à la ffgolf, même 

si les articles sur le sujet se sont un peu multipliés ces derniers temps. C’est aux lecteurs aussi de demander 

ce genre d’articles à leurs journaux favoris. La communication dans ces magazines est couteuse, et nous ne 

souhaitons pas la prendre à notre compte sous forme de publicité. 

• Laisser pousser les roughs pour en faire des zones de préservation de la biodiversité et interdire d'y 

pénétrer pour chercher sa balle. En contrepartie, autoriser un free drop sur le bord du rough à l'endroit où la 

balle est entrée (comme cela se fait, je pense, déjà ailleurs comme à Mont Garni en Belgique). Cela dit, on 

n'est peut-être plus dans l'esprit du golf ? Voir réponse 2 questions au-dessus. 

• Plus de communication. Nous prenons note… 



• Communication bonne 

• La biodiversité du golf ne doit pas se faire aux dépens de la qualité du parcours…Je pense aux zones 

autour des greens souvent de piètre qualité alors que c’est une zone primordiale dans notre sport… Nous 

n’avons nullement l’intention de négliger l’entretien de telles zones. En tout cas les actions de biodiversité 

n’en sont pas la cause. Nous prenons note, même si nous avons plutôt de bons retours sur la qualité du 

parcours. 

• Très sensible à la préservation de la faune et de la flore, vous en avez pris conscience depuis le début et 

cherchez sans cesse de vous améliorer, continuez la sensibilisation. Auprès des adhérents et partenaires Le 

golf est un refuge pour la faune et c’est très agréable de voir lièvres, chevreuils et renard sur le parcours 

• Gérer les chardons dans les hautes herbes. Soigner le petit rough autour des greens. Traiter le trèfle au 

bord des fairways. Tout est mis en œuvre pour la qualité autour des greens. Nous ne traitons plus les roughs 

depuis plusieurs années. Depuis le 1er janvier 2025, l’utilisation des produits phytosanitaires de synthèses 

sont interdits sur les gazons sportifs, sauf pour des usages très restreints, qui n’ont pour l’instant pas de 

substitut pouvant garantir une protique du jeu acceptable. Cette dérogation est limitée dans le temps. Des 

études sont en cours pour remplacer ces produits.  

Nous réfléchissons à comment endiguer la prolifération des chardons, mais il va falloir s’habituer à un autre 

paradigme de ce qu’avant on trouvait « beau » car aseptisé. La nature est variée, avec une flore très diverse, et 

nous pouvons aussi la trouver belle comme cela. Concernant les roughs… ils restent un obstacle au jeu, qui 

est avant tout un sport de cible. Jouer sa balle dans un rough peut se révéler compliqué, mais c’est l’essence 

même du jeu. Cet esprit a peut-être été parasité par du « tout tondu », pratiqué par des golfs qui voulaient faire 

plaisir à des golfeurs qui se « dispersent ». Nous avons rarement des remarques sur les roughs venant des très 

bons golfeurs. 

• ... je n’aime pas les écolos 

• Continuons cet engagement 

• Un grand espace non accessible à l'homme pour une gestion autonome de la nature. Certaines zones ne 

sont jamais visitées par les golfeurs et rarement par le staff. Il faut trouver l’équilibre entre le jeu et la nature 

sauvage, d’où le concept de « gestion différenciée ». Les espaces actuels laissés en libre évolution sont déjà 

conséquents. C’est aussi la pratique du golf à Mérignies et la viabilité économique de l’entreprise qui 

permettent ce havre de tranquillité pour la nature. 

• Tout ceci est de la communication pure quand on sait qu'une partie du terrain est polluée en profondeur. 

C’est vrai que les produits phytosanitaires épandus sur le site, alors agricole, ont été nombreux de l’après-

guerre aux années 2000. Ils n’ont malheureusement pas encore fini d’atteindre la nappe phréatique, et ont 

une durée de vie conséquente dans les sols. Mais l’étude ISA de 2011 (voir notre site internet) a démontré que 

le golf, à ses débuts, avaient déjà divisé par 20 la quantité d’intrants sur la même superficie. Nous avons 

encore diminué les quantités de produits phyto depuis, il n’y a plus rien sur les roughs, et presque rien sur les 

fairways. Toute la filière golf se mobilise pour réduire et bientôt arrêter ce qui est encore utilisé. Les erreurs 

passées, dues aux nécessités économiques et à l’ignorance de nos aïeux, ne doivent pas nous empêcher 

d’agir aujourd’hui. 

• Mieux communiquer ! 

• Un panneau sur le rond-point ou à l'entrée du golf spécifiant Golf labellisé et soigner les abords de 

l'entrée (régulièrement des déchets...) Il faut être golfeur pour se rendre compte de la beauté du parcours (ce 

n'est pas l'avenue du golf qui le laisse penser...) Tant qu’on n’est pas arrivé au club house, on a du mal à 

s'imaginer la beauté du golf. Sur beaucoup de golf il y a souvent un effet "ouah "quand on arrive. Pas le cas à 

Mérignies. Nous prenons note. Il y a pourtant des poubelles à la disposition de tous sur le parking. L’avenue du 

golf est aux soins des riverains et de la mairie. Nous respectons votre impression, mais le parking est pourtant 

régulièrement nettoyé. Il est arboré et fleuri, nous avons encore fait des plantations cet hiver. 

• C'est tout à l'honneur de la direction du golf d'être sensible à la biodiversité, mais il ne faut pas être plus 

royaliste que le roi......On peut engager des actions pour la biodiversité sans vouloir rechercher à tout prix la 

performance en voulant checker tous les points du parfait responsable de la biodiversité. N'oubliez pas que 

vos abonnés sont avant tout des golfeurs et des compétiteurs qui ne souhaitent pas être pénaliser par des 

endroits du parcours qui ne sont plus entretenus pour cause de biodiversité. Le parcours de RUPPILY est celui 

qui est le plus concerné, pardon ! le plus pénalisé (des rufs à l'abandon car plus aucune tonte, une pépinière 

de chardon…. Ce qui se traduit par une balle dans le ruf = une balle perdue qui équivaut à une balle hors 

limite. Voir les commentaires ci-dessus (sport de cible…). Pas question d’être royaliste ou de vouloir cocher 

des cases (même si le label nous donne des idées et nous obligent à certaines points). Les abonnés sont avant 

tout des golfeurs, mais ce sondage montre que 66% sont très sensibles à la nature, et 26% un peu. 85% 

pensent que ce que nous faisons c’est bien ou pas assez… A noter qu’il était prévu de couper plus de roughs 



cette année, mais nous avons eu une panne sur la machine spécifique (rupture de stock de pièces) et les 

conditions météos étaient défavorable après la réparation de la machine. Cela sera sans doute mieux géré 

l’année prochaine pour certains roughs. La nature s’en réjouit… par conter les zones de jeu sont toutes 

entretenues comme prévu. 

• La fauche tardive des hauts roughs a un impact gênant sur le jeu. Lors de la visite d’une délégation de 

Mérignies en Ecosse à Kilmacolm en août 2024, nous avons découvert des roughs composés de bruyère et 

fougère, où il était tout simplement impossible de rentrer et encore moins de retrouver sa balle ! Ecosse, 

berceau du golf… 

• La biodiversité peut cacher des zones d'ombre. Attention de ne pas laisser les espèces invasives 

exogènes prendre le pas sur la faune et la flore locale dans les espaces laissés en "liberté" (cf. ce qui se passe 

dans d'autres clubs comme Lille Métropole par ex.). Les espèces exotiques envahissantes (notamment la 

renouée du Japon) sont maîtrisées par l’équipe de jardiniers. C’est une des exigences du label. 

• Afficher au practice de belles photos de la faune et la flore du golf. Bonne idée !  

• Quel rôle/impact peuvent avoir les joueurs sur la biodiversité ? Accepter et encourager l’engagement du 

golf, mais aussi relever ses pitchs, replacer ses divots, ratisser es bunkers, tenir son chien en laisse, ne rien 

casser ou cueillir… tout cela permet de diminuer l’entretien, les passages machines, les phytos. On peut aussi 

continuer ces actions dans son propre jardin… 

• Elle est trop axée sur ce sujet. C’est important mais on a l'impression que ça l'est plus que la pratique du 

golf. Les hauts roughs sont trop près du fairway et injouables à la belle saison. Il y a déjà les zones hors limite. 

Voir remarques ci-dessus… les roughs font partie du jeu, ce sont des obstacles, tout comme les plans d’eau et 

les bunkers. Il n’est prévu sur aucun golf de pouvoir jouer facilement sa balle jusqu’au hors limite. 

• Signalétique " biodiversité" à l'entrée du parking pour s'adresser à tous. Bonne idée, c’est prévu pour 

bientôt, à l’entrée du golf. 

• Des arbres ou arbustes mellifères pour amener plus de couleur. Nous avons déjà quelques arbres 

fruitiers. Nous transmettons au green keeper qui choisit les arbres à planter. Nous privilégions les essences 

locales et résistantes à une augmentation prévue des températures. Oui, les fleurs amènent de la couleur, 

mais nous devons trouver des espèces qui soient pérennes. Il n’est pas prévu, par exemple, de semer chaque 

année des prairies fleuries qui l’année d’après seraient envahies d’autres herbes. En y regardant de près, les 

fleurs sauvages sont souvent plus discrètes, mais tout aussi jolies et colorées. 

• Plus de bancs pour admirer la nature. Il y a au moins un banc tous les 3 départs. Nous pourrons encore 

en ajouter. 

• Mettre d'avantage l'équipe de jardiniers en avant. C’est d’accord. Merci pour eux, ils sont passionnés et 

travaillent de façon très professionnelle, par tous les temps. 

• Utiliser les différents réseaux sociaux sur ce sujet, il faut inscrire cette communication dans le temps car 

ce n'est pas le sujet d’intérêt prioritaire pour les golfeurs, il faut donc rappeler régulièrement les actions 

engagées par le Club. Bravo pour ce qui est déjà fait. Merci, oui, il faut de la répétition, mais ce sondage 

montre que la majorité des golfeurs y est quand même très sensible. 

• Faire de la communication aux départs des trous pour mettre en avant les actions réalisées … (voir plus 

haut) 

• Ouvrir le parcours une fois par mois à tous, golfeurs et non golfeurs (parcours fermés) et organiser des 

visites accompagnées des parcours sur le thème de la biodiversité et des actions mises en place, en les 

montrant factuellement. C’est ce que nous faisons une fois par an depuis 2018 : balade pour tous sur le golf, 

avec topos nature. ET depuis 2024 cela s’inscrit dans les « portes ouvertes natures » de la ffgolf. Cette année 

ce sera le samedi 10 mai. Save the date ! Une fois par mois serait sans doute trop… mais s’il y a beaucoup de 

monde le 10 mai nous augmenterons la fréquence de ces balades. 

• Respectons la nature ! 

• On vous souhaite d’obtenir le label OR ; à ce sujet qu’elles sont les prérogatives afin d’obtenir ce label. 

Pouvez-Vous nous en dire plus ? (Réunion à ce sujet ?). Bonne idée de faire une réunion. Sans doute après 

l’obtention du label. Le tableau des actions sera bientôt diffusé. 

• Bravo j’adore les histoires de hiboux impériaux. Il s’agit du Hibou Grand-Duc, mais c’est vrai qu’il est 

impérial ! 

• En tant que partenaire et non golfeuse, je trouve les actions du golf de Mérignies parfaites, en accord avec 

mes valeurs, la protection et préservation des espèces, de la nature, tout en prenant en compte le confort des 

adhérents. Je suis très fière d'être partenaire et de pouvoir offrir des lots lors des compétitions. Merci, nous 

sommes fiers également d’avoir des partenaires engagés. A noter que beaucoup d’entre eux plébiscitent la 

compétition Biodiversité. 

 



 
Proportion hommes/femmes représentative de nos licenciés. 

 
Les participants sont plus âgés que la moyenne des licenciés de Mérignies Golf (78% de répondants ont plus de 

50 ans alors que la moyenne d’âge des golfeurs est de 50 ans à Mérignies). On peut penser que si plus de jeunes 

avaient répondu ils auraient été encore plus favorables à la biodiversité. Mais il est très encourageant de voir que 

même les golfeurs plus âgés y sont en majorité très sensibles. 

 
Le sondage était ouvert à tous, mais la grande majorité des répondants sont golfeurs. 

 
Proportion élevée de résidents proches du golf. Sans doute qu’habitant près du golf, la qualité de vie du site leur 

semble importante. 


